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里约奥运会专题报道2016··美美吧吧

灿灿若若霞霞光光
永永不不退退色色

女乒团体赛中国3：0德国夺冠
李晓霞正式告别奥运舞台

仅仅历时75分钟，让对手只赢下一局，里约奥运会女乒团体决赛，中国队实现了对德国的完胜。
一切都在预料之中。拿下这枚金牌后，李晓霞的奥运之旅也就此告一段落。两届奥运会，三金一

银，这样的表现堪称完美，可李晓霞还是有点不太满意，她说，如果里约奥运会放在10月份，那枚单打
银牌或许会不同。

本报特派记者 刘伟
8月17日发自里约

金牌迟迟不来
独孤求败也得谨慎

这是一场没有多少悬念的
决赛，但对已经一天半没有金
牌入账的中国代表团而言，它
又显得格外惹眼。在场边观赛
的观众群里，国家体育总局局
长刘鹏、中国乒乓球队的老领
导蔡振华现场督战，在一枚毫
无悬念的金牌战里，如此大动
干戈，也从另外一个侧面反映
出这枚金牌的重要性。

晚上过了七点，乒乓球馆
里面的观众仍旧稀稀拉拉，观
赛的人也主要以巴西侨胞为
主。显然，对有中国人参加的乒
乓球比赛，巴西人没有多大兴
趣，因为用脚指头都能猜到冠
军最终是谁。

最先出场的李晓霞、刘诗
雯在单打中，让比赛变得更加
无聊，俩人两个3:0，干净利落，
大家已经开始昏昏欲睡。直到
双打第三局，德国人扳回一局，
整个球场又重新鼓噪起来，但
也仅仅维持了那么几分钟。

在奥运会之前，本来，中国
女乒将头号对手锁定为日本女
乒，毕竟她们是上届奥运会的
女团亚军。可是首次晋级奥运
会决赛圈的德国女乒，在半决
赛中爆冷淘汰了日本女乒。这
个结果，让女乒主教练孔令辉
有点小遗憾：“其实我们是想跟
日本队打，因为打奥运会都想
遇到最强的。既然德国赢了日
本，那么她们就是最强的。”

不过，孔令辉没有太多喜

悦，而是把目光瞄准了四年之
后的东京奥运会。在他看来，日
本女乒将是一个非常难缠的对
手，“四年之后，日本队主场作
战，况且到了那时候，她们的运
动员从年龄和打法上，都可能
是最好的阶段。”

比赛终于来了

冠军还没享受够

中中国国女乒三位姑娘实力足
够硬，硬到对手的比赛目标是
能赢一局就行。“我们很清楚中
国队实力远在我们之上，能赢
一局，我们很知足了。”德国队
选手赛后表示。

用李晓霞的话来说，在奥
运会赛场享受比赛，觉得时间
过得好快。时间过得确实很快。
从2012年两金到手，登上职业
生涯巅峰，到里约奥运会结束
后，自己将告别奥运舞台，甚至
是退役，一切显得猝不及防。

“备战的时候，总想着比赛快点
来，赶紧比完，但比赛真结束
了，又觉得时间过得好快。”

让李晓霞觉得难熬的，是
奥运备战当中伤病的困扰，“本
来就是带着老伤来到奥运会
的，但在这个舞台，这点伤都算
不上伤了，就算胳膊断了，也得
上场。”李晓霞所说的，是手肘
的老伤，也是她多年征战赛场
的见证。

让李晓霞觉得时间快的，
是冠军的感觉还没享受够，就
快要告别了。

两届奥运三金一银
结束后只想休息

对记者“最后一场奥运比

赛”的说法，李晓霞赛后没有否
认。至于未来做什么，她还没想
好，她说自己最想做的，就是奥
运会后有一段自己的假期，好
好休息一下。

“比赛已经结束了，天下没
有不散的宴席，也希望自己能
好好休息一下。”李晓霞说，“真
的希望领导和教练给我一些自
己的时间，让我好好地放松和
休息一下，来到奥运会时间也
不短了，希望自己能好好地补
一下觉，好好地吃顿饭。”

李晓霞是世界乒坛第八位
集奥运会、世乒赛和世界杯三
项大赛单打冠军于一身的“大
满贯”得主，两届奥运会获得三
金一银，这是一个几乎完美的
表现。其中那枚银牌就是在本
届奥运会上，李晓霞在女单决
赛中以３：４负于丁宁，遗憾地收
获一枚银牌。

对于那枚银牌，李晓霞说，
“之前我也说过，如果奥运会是
在今年10月份比赛的话，我单
打的结果将是不一样的，因为
我的确练的时间有点少，我才
恢复了两个月。不过这次奥运
会的结果，还是超出了我的预
期，对阵国外选手，我一局都没
输，这有点超出了我的想象。”

休息不意味着完全告别，
李晓霞还表示，“在我身体条件
允许、家人全力支持的情况下，
如果祖国需要我，作为一名党
员，我会听从组织的安排。”

最后，李晓霞也特别感恩
了山东对自己的培养，“是你们
的支持，让我一直在乒乓球的
赛场上。2012年一直到2016年，
还能在乒球舞台上，非常感谢
大家，希望之后也能够帮山东
作出自己的贡献。”

17日，李晓霞在自己的微
博“@李晓霞乒乓”上透露了自
己从国家队的退役想法，原文
如下：

天下没有不散的宴席，感
谢国家培养我，我也竭尽全力
地回报给国家了，我站好国家
队最后一班岗，虽然有些遗憾，
那是为了以后更好地生活，人
生不可能都是美好的，遗憾也
是美，我笑着面对，感谢乒乓球
让我拥有这么多，四年时间很
快，这四年经历了很多，让我不
断地在成长，有过委屈，有过自
豪，有过放弃，有过心寒，伤病
带给我太多负担，每天的疼痛，
让我难以坚持，眼泪只有自己

往肚子里咽，但最终我都走过
来了，感谢一路折磨我的人，我
们都在共同成长，感谢大家一
路的支持和陪伴，请你们一定
记住李晓霞在球场和球场外带
给大家的正能量，希望大家继
续支持我们国球，祝愿我们球
队越来越辉煌。ps：我是一名党
员，祖国荣誉高于一切，如果队
伍还继续需要我，在我身体条
件允许的情况下，家人也支持
的情况下，我还会义不容辞地
回到这个光荣的组织里。

李晓霞1988年6月21日生于
辽宁鞍山；7岁开始打球；1998
年入选山东体工队；2001年进
入国家二队；2002年进入国家

一队；2008年获世界杯女单冠
军；2010年获亚运会女单冠军；
2012年获伦敦奥运会女单、女
团冠军；2013年获第52届世界乒
乓球锦标赛女单冠军，成为大
满贯得主；2013年9月10日获第
12届全运会女单冠军，成为全
满贯得主；2013年12月当选中国
女子乒乓球队队长；2014年11
月7日获“2012年伦敦奥运会
最佳女运动员奖”；2016年3月
获第5 3届乒乓球团体世锦赛
女团冠军，并获最有价值球
员，8月11日获得里约奥运会乒
乓球女单亚军，8月17日获得里
约奥运会乒乓球女团冠军。

（综合）

李晓霞微博坦露心路历程：

退退役役是是为为了了以以后后更更好好地地生生活活

我站好国家队最后
一班岗，虽然有些遗憾，
那是为了以后更好地生
活，人生不可能都是美
好的，遗憾也是美，我笑
着面对，感谢乒乓球让
我拥有这么多。

——— 李晓霞

乒乓球女团决赛，李晓霞在比赛中发球。 新华社发
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